

An die Mitglieder von economisesuisse

6. November 2008

**Vernehmlassung**  
**Anpassung der Kriterien für die Bewilligungsverweigerung im Güterkontrollgesetz GKG**

Sehr geehrte Damen und Herren

Das Eidg. Volkswirtschaftsdepartement EVD hat uns eingeladen, zur Anpassung der Kriterien für die Bewilligungsverweigerung im Güterkontrollgesetz (GKG) Stellung zu nehmen. Gegenstand der Vernehmlassung ist die Anpassung der Kriterien für die Bewilligungsverweigerung im Bundesgesetz über die Kontrolle zivil und militärisch verwendbarer Güter (Dual-Use-Güter) sowie besonderer militärischer Güter (alle Rüstungsgüter, die nicht dem Kriegsmaterialgesetz unterstellt sind).

Unter dem heute geltenden GKG hat der Bundesrat die Kompetenz, internationale Entscheide der Exportkontrollregimes – an denen sich die Schweiz beteiligt – umzusetzen. Bei bestimmten Gütern verfügt er nicht über die Möglichkeit, autonom und in Abweichung von den international abgestützten Exportkontrollmassnahmen eine Ausfuhrbewilligung zu verweigern. Bislang hat sich dies als unproblematisch erwiesen. Bei den wenigen heiklen Fällen hat die Bewilligungsbehörde (SECO) in der Vergangenheit den Exporteuren nahe gelegt, auf die Ausfuhr zu verzichten. Bis anhin sind die Unternehmen den Empfehlungen der Behörde ausnahmslos gefolgt. Der Bundesrat erachtet die Situation trotzdem als unbefriedigend. Durch die vorliegende Revision des GKG soll er deshalb ermächtigt werden, eine Ausfuhrbewilligung zur „Wahrung wesentlicher Interessen des Landes“ zu verweigern.

Die vollständigen Vernehmlassungsunterlagen in deutscher, französischer und italienischer Sprache können im Internet unter dem Link <http://www.admin.ch/ch/d/gg/pc/pendent.html> eingesehen werden.

Wir laden Sie ein, zur Anpassung der Kriterien für die Bewilligungsverfahren im GKG Stellung zu nehmen. Wir bitten Sie, die Änderungen des GKG zu prüfen und uns Ihre Kommentare und Anliegen bis spätestens am **19. Januar 2009** zukommen zu lassen, damit wir die konsolidierte Stellungnahme fristgerecht ans EVD zustellen können.

Für Ihre Mitarbeit und Ihre Bemühungen danken wir Ihnen bestens.

Freundliche Grüsse  
economisesuisse



Dr. Jan Atteslander  
Mitglied der Geschäftsleitung



Peter Flückiger  
Projektleiter Aussenwirtschaft